

Acción Democrata

ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO SOCIAL DEMÓCRATA

AÑO III | Vale **0.10 Cts.** | San José, Costa Rica, Sábado 24 de Agosto de 1946 | No. 130

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

Ni pactos, ni conversaciones, caben, ni pueden aceptarse con los hombres que nos gobiernan SIN MIRAS PARTIDARISTAS, SIN PRETENCIONES DE ABANDERADOS

Aquí como en todas partes de la República palpita el alma nacional. Cada soldado de la oposición tiene formado su propio criterio político. La única guía que tenemos es la grandeza de Costa Rica, y ésta solo se logrará barriendo toda esa caterva de inmorales que dirigen la política oficial y de la cual la gran mayoría forma el actual gobierno de la República.

Hay secretarías de Estado que sólo tiran por el atajo de la politiquería; por ejemplo, poco o nada han hecho los Secretarías de Gobernación por sanear todas sus dependencias, para que haya cumplida justicia. Por el contrario, esa Secretaría ha sido desde hace seis largos años, y tal vez más, el foco de donde salen todas las burstas servidas por persona de acrisolado honorabilidad política; pero desgraciadamente sólo llegan a ella los incondicionales sin moral política. Así por ejemplo: cuando a don Fernando Soto Harrison lo mandaron a pasear a Londres para que no estorbara en las elecciones de medio período, fué sustituido por el Lic. Máximo Quesada, Secretario del señor Picado, condecorador y confidente de todo el rodaje electoral. Esta fué una designación ad hoc que hizo don Teodoro tan solo para la época eleccionaria pues habiendo sido el Lic. Quesada Secretario de Gobernación en la época más vergonzosa de nuestra historia eleccionaria, quién mejor que él estaba en los secretos que se fraguaban contra la voluntad electoral del pueblo de Costa Rica? No encontró el caldero-comunismo otro con mayor capacidad que este señor para dirigir el nuevo dra-

Hacen nuevas promesas de pureza electoral y las listas electorales siguen llenas de muertos y nombres supuestos o imaginarios como en el caso de los de Talamanca

Nada de arrastrarnos. Con altivez a la lucha por nuestros derechos. Fuera las conversaciones con los Pacos y con los Moras.

Reproducimos algunos párrafos de un interesante comentario político que nos envía desde Puerto Jiménez nuestro colaborador don Fermín Regidor

ma del 10 de febrero pasado: en cuanto terminó la farsa, pasó tranquilo a su puesto en la Secretaría privada de don Teodoro.

Por esos, y otros motivos, es que la oposición no creó, no puede crear, en nuevas promesas, por más que don Teodoro las haga tratando de poner para la exportación la más buena fé. Las garantías que necesitamos no las pueden dar ni Paco Calderón, ni Manuel Mora, ni Teodoro Picado. Hay que luchar a como haya lugar, para que Costa Rica se vea libre de la cuadrilla que cogió el Tesoro Nacional como de su propiedad y no volver a ver el espectáculo de q' gente que vivía trampeando, de la noche a la mañana aparecieron nadando en dinero mal habido y que han hecho del presupuesto nacional su modo de vivir. Pactos o conversaciones con Manuel Mora y Paco Calderón? Por qué razón? Es que acaso se puede pensar siquiera que ellos pueden conceder garantías a la oposición? Ni pactos ni conversaciones caben, ni pueden aceptarse, con los hombres que gobiernan, que han escardecido al pueblo con sus burlas descaradas en las elecciones. Don Teodoro no puede sentirse herido en su delicadeza porque nadie crea en sus palabras, pues él tiene la culpa de eso. Quien fue el q' ofreció o

prometió garantías y pureza para las elecciones del 10 de Febrero pasado? Se cumplieron esas promesas? No. Entonces, qué derecho tiene el señor Picado para sentirse se ofendido por que ahora se dude de sus promesas? Queremos garantías electorales, pero no componendas con Calderón, Mora o Picado. Hacen nuevas promesas de pureza electoral y las listas electorales siguen llenas de muertos y con nombres supuestos o imaginarios. Por ejemplo, las de Talamanca en

que los votantes no llegan a 180, aparecen 400 o más, producto de las artimañas de los dirigentes del gobierno. Libremos la batalla a como haya lugar; si hay necesidad de que sirvamos de pasto a los sicarios del caldero-comunismo, en buena hora, pues habremos ofrendado nuestras vidas en aras de la libertad de elegir, en mala hora arrebataada por esos mismos que desde ahora quieren seguir manejando los dineros del Estado para dar nuevo impulso al derroche.

Nada de arrastrarnos. Con altivez a la lucha por nuestros derechos. Don Teodoro se verá obligado a darnos las garantías a que tenemos derecho. Fuera las conversaciones con los Pacos y con los Moras!

Fermín REGIDOR
Puerto Jiménez, agosto 9-1946.

Protesto por una caricatura absurda

Es sencillamente absurdo que gentes de la oposición prometan el señor Teodoro Picado que si da elecciones libres ascenderá a la altura de don Cleto y don Ricardo. Picado es cómplice en la desmoralización nacional, y ningún acto de su vida podrá limpiarlo de pecado

Don Juan Mendoza nos escribe

Sr. Director de Acción Democrata. Mi estimado amigo:

La presente tiene por objeto hacer una protesta enérgica ante el país por la forma en que se vienen conduciendo algunos sectores opositoristas. Porque bien está que algunos crean en las palabras mentirosas del señor Teodoro Picado, y que otros las aplaudan porque las juzgan bien intencionadas. Pero

esto de prometerle al Lic. Picado que si da elecciones libres confundirá su prestigio con el don Cleto y don Ricardo es sencillamente escandaloso.

Y mi protesta va directamente contra una caricatura del "Diario de Costa Rica", en que se afirma que si don Teodoro Picado cumple con su obligación de garantizarles a los costarricenses un su-

Pasa a la pág. CUATRO

llamamos a todos los ciudadanos de "Acosta" a conservar la misma línea de conducta frente a los asaltantes de mesas electorales y flageladores del pueblo

EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA de Acosta quiere tocar el sentimiento popular para dar una llamada a todos los ciudadanos que forma la oposición Acostaña

Toca al pueblo de Acosta estar listo para terminar con la manada; que sus representantes en el Ayuntamiento, desde el primer día que ocuparon sus asientos, están atentos a dar la campanada

EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA DE ACOSTA quiere tocar el sentimiento popular para dar una llamada a todos los ciudadanos que forman la oposición Acostaña. Sin miras partidaristas, sin pretensiones de abanderados, llamamos a todos los ciudadanos a conservar la misma línea de conducta, que hasta ahora hemos mantenido, frente a los asaltantes de mesas electorales y flageladores del pueblo. Por eso que a continuación se relata, se desató la tempestad: Quiso el diputado por este Cantón — el que eligieron en 1944 — tender una cama a los Municipios actuales, para quitarles autoridad moral, con un llamado plan de trabajo al cual, suponía él, se sometería la Corporación Municipal. Con más moral que la de algunos dirigentes de la oposición, nuestros hombres rechazaron toda clase de roce, siquiera fuera con el tal diputado, y sobre todo su ingerencia en las cuestiones Municipales. Un huracán de violencia amenaza al pueblo de Acosta, la bandera calderoniana será el emblema. Los lobos, como se deben llamar, se juntan en mutuo entendimiento después de q' se mordieron entre sí por que

rer alcanzar cada uno más. En esos días, el que pudo más venció; el vencido, con el rabo entre las piernas y con sus pocos compañeros de manada, desfiló para su casa a mal decir con aquellos: si hubiera Presidente! Si don Teodoro fuera hombre!, así decían en su desesperación. Era el Jefe Político el del rabo entre las piernas. El vencedor, diputado, decía: el q' manda soy yo; en verdad así era; su compañero, un ex-diputado, planeaba la campaña de 1946, otra diputación talvez; no fué así. Por lo menos a la Municipalidad... tampoco. Pero como los ALTIVOS municipales — que bien les calza la palabra — toda la oposición, al igual q' en todo el país, está alerta y unida en este pedacito de Costa Rica. Mucho tacto, señores dirigentes de la oposición! Ellos, los lobos, ven pérdidas todas las esperanzas de volver a disfrutar de las cómodas posiciones que nunca se les dió. Ellos se juntan, si pueblo de Acosta, ellos se junta. Disimulan sus dentelladas y amenazan con sus afilados colmillos demoler todo lo que se oponga a su paso. El vencedor de estos días, que mande de q' se mordieron entre sí por que

Pasa a la pág. DOS

Este juego en que ahora se entretienen los politiqueros del gobierno responde a la misma táctica que tan buenos resultados les viene dando: es la táctica de ofrecer, prometer y encubrir con aparato externo anunciadas garantías para coger desprevenido al pueblo

Las promesas contenidas en el programa del Bloque de la Victoria fueron parte de lo "Que el viento se llevó", porque nadie volvió a saber de ellas

Pregunten a las amas de casa en que quedó el abaratamiento de la vida. Pregunten a Manuel Mora en donde está el pescado a peseta que, según su decir, abundaría como abunda el serrín en los aserraderos. Digan los radioescuchas, en qué quedó el aumento de la producción, cuando no han intentado siquiera combatir el chapulín; digan los campesinos, en qué quedó el reparto de tierras que degeneró en escandalosos negocios con los amigos del régimen

La intentona del 24 de Junio pasado llevó al ánimo de los oligarcas el convencimiento de que la posibilidad de un golpe de estado no es una simple leyenda ni una manera de pasar el tiempo en las esquinas

El "Partido Social Demócrata" cree que nuestro pueblo es el único que tiene derecho de decir que debe hacerse, porque el pueblo conoce mejor que nadie la verdadera labor del actual régimen: fue apaleado, humillado y perseguido y su dignidad ultrajada

EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA ha venido sosteniendo desde su órgano de publicidad "ACCION DEMOCRATA", en sus reuniones campesinas, en sus publicaciones en Diario de Costa Rica y por todos los medios a su alcance que la libertad de sufragio no figura hoy entre las libertades de que gozamos los costarricenses, porque hay un régimen inescrupuloso instaurado en el poder. Venimos diciendo que los costarricenses no tenemos libertad de elegir en tanto este régimen de usurpación no haya sido desalojado de palacio. De ahí nuestro criterio de que no podemos, no debemos los militantes de la oposición entretenernos en meros juegos políticos consistentes en nombramientos, remociones, permutas e integraciones de Tribunales Electorales, cuando todo esto no conmueve al régimen en su propia base, ni liquida los caciques, ni sustrae la maquinaria electoral de las manos de Moras y Calderones. Este juego en q' ahora se entretienen los politi-

queros de gobierno, responde a la misma táctica que tan buen resultado le viene dando: es la táctica de ofrecer, prometer y encubrir con aparato externo, anunciando garantías para coger desprevenido al pueblo. El licenciado Picado dijo, antes de la famosa jornada del 13 de febrero, que él no sería jamás Presidente de los costarricenses a palos; y en verdad que sus palabras tuvieron exacto cumplimiento porque nunca ha sido Presidente de los costarricenses y, en todo caso, si llegó al poder no fué por la fuerza contundente del palo sino mediante el empleo innoble de otras armas más mortíferas, manejadas unas por costarricenses y otras por miembros de la Guardia Nacional de Nicaragua. Esa promesa de que en las elecciones no se haría uso de la violencia la hizo también el doctor Calderón. Pero todo el proceso de aquella campaña política, el terror, la persecución, la cárcel, el allanamiento de hogares,

fué fría y despiadadamente preparado y llevado a cabal cumplimiento por Calderón Guardia, jefe del Estado, por Manuel Mora, jefe de un partido totalitario y agresivo y por Teodoro Picado, jefe de acción del Partido Republicano Nacional. Y a pesar del horror que espantaron por todo el país los partidos oficiales, había un famoso programa del Bloque de la Victoria, en el cual figuraban, como bellas preces, la libertad de sufragio, el abaratamiento de la vida, el reparto de tierras, el ordenamiento fiscal y el advenimiento de la política. Un programa político es más que una promesa: es la razón de ser de un partido, un acto de fe en ciertos principios que deben llevarse a la práctica desde la dirección de un gobierno. Pero el acto de fe, la promesa que el famoso bloque de la

Victoria dió a conocer cuando se unieron en una sola fracción los demagogos de izquierda y los politiqueros oligarcas, se quedó en el papel. Creían realmente los hombres del Bloque en principios de Gobierno? Es evidente que no, puesto que los demagogos sólo creen en fines y el único fin que preocupaba a comunistas y calderones era permanecer en el poder. El 13 de febrero se consolidó el régimen cristiano-comunista, mediante el empleo estúpido de la fuerza bruta y el uso habilidoso del fraude. El 13 de febrero significó también el silencio sobre los abusos cometidos en el manejo de la Hacienda Pública. Consolidado el régimen mediante el empleo de las armas y el fraude, y extendido manto de silencio sobre el destino de los dineros nacionales, las promesas contenidas en

Nuestro pueblo sabe por amarga experiencia que este régimen nada bueno puede producir y que, fatalmente, detrás de cada promesa esta la nueva burla. El pueblo siente que todo este pleito de prensa y radio — así lo ha llamado don Otilio — entre los mismos dirigentes, nada tiene que ver con él

El "Partido Social Demócrata" declara que está con el pueblo de Costa Rica y contra el régimen, sin dar pausa ni reposo. Seguimos creyendo firmemente, y los hechos nos han venido a dar la razón, que la redención del pueblo tiene que ser otra del pueblo mismo

Preparémonos todos para la gran labor de organizar una nación en donde haya "Libertad y Justicia Social" sin demagogias ni engaños, sin despilfarros ni fraudes. Y luchemos todos juntos, alimentando la fe más profunda en la pronta y total liquidación del régimen Caldero-Comunista

Texto del sensacional discurso que en nombre del PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA pronunciara por radio el distinguido miembro del Comité Ejecutivo Nacional del Partido, compañero Lic. don Eloy Morúa Carrillo

aquel programa fueron parte de lo que "el viento se llevó", porque nadie volvió a saber de ellas. Pregunten a las amas de casa en que quedó el abaratamiento de la vida. Pregunten a Manuel Mora en donde está el pescado a peseta que, según su decir, abundaría como abunda el serrín en los aserraderos. Digan los radioescuchas, en qué quedó el aumento de la producción, cuando no han intentado siquiera combatir el chapulín; digan los campesinos, en qué quedó el reparto de tierras que degeneró en escandalosos negocios con los amigos del régimen? En donde el advenimiento de la política, si todavía recientemente quisieron llevar su desorden y su irresponsabilidad hasta el Poder Judicial y el Hospital San Juan de Dios? Todo, absolutamente todo, fué demagogia y charlatanería. El régimen ha demostrado hasta la evidencia su incapacidad moral e intelectual para hacer nada que merezca comentario lisonjero. Otro testimonio de lo que podemos esperar

del régimen es su actitud ante las llamadas elecciones del 10 de febrero anterior. Picado prometió libertad de sufragio y después aseguró que nunca se habían verificado en Costa Rica elecciones tan puras como las que acababan de llevarse a cabo. Todo el pueblo sabe cómo fueron aquellas elecciones. La circunstancia de que algunos elementos de la oposición enviaran felicitaciones a Picado, indica, únicamente, que el fraude se realizó con tal perfección que algunos fueron sorprendidos. No se repitieron los crímenes del 13 de febrero por dos razones: porque no se trataba de una elección presidencial q' siempre es decisiva, y porque los hombres del régimen—artífices del fraude comision—habían terminado de descubrir que no es necesario volar cincha ni encatencar ciudadanos para volcar el resultado del sufragio. De acuerdo con todo lo que venimos diciendo, resulta claro el juego en que ahora se empeña el régimen y nadie debe

Pasa a la pág. TRES



EDITORIAL

OPORTUNISMO COMUNISTA

Reproducimos en esta misma edición un comentario de la conocida revista "Time", en el que se refieren las maniobras inmorales de los comunistas criollos para dar el espaldarazo democrático a Rafael L. Trujillo, dictador de la República Dominicana y uno de los sátrapas más nefastos en la historia de América.

No pueden causarnos asombro las volteretas unánimes de los camaradas criollos, pues en los últimos años han podido agotar en nosotros la capacidad de asombro para sus claudicaciones y "tácticas". Pero si queremos hacer resaltar el hecho evidente de que los comunistas no han pensado todavía en poner freno a sus ambiciones desatadas de mandar; el proceso vergonzoso de su maridaje con las más oscuras satrapías del continente, sigue su marcha, en medio del desprecio de los hombres honestos, que algún día creyeron en la sinceridad de los propósitos comunistas.

El comunismo, busca el poder a como haya lugar. Si las circunstancias políticas lo permiten, pueden hacer la simulación de unas elecciones libres para presentarse ante las gentes con un disfraz de democratismo que les sienta muy mal; pero si encuentran un repudio unánime en el pueblo, lanza por la borda sus falsos pudores democráticos para aparecer en la desnuda realidad de su totalitarismo.

Entonces, hablan de que las libertades políticas son cosa pasada de moda; algo superado por las modernas tendencias de que se llaman intérpretes, con la justicia social en los labios, se echan en brazos de los déspotas para realizar junto con estos, el sojuzgamiento de los pueblos.

Los partidos comunistas no tienen política propia alguna, ni nacional ni internacional: sólo tienen política rusa. Viven

practicando las consignas recibidas sin importarles lo que esas consignas significan. Hoy, desde Rusia se dice que todos los partidos comunistas deben apoyar a los gobiernos, cualquiera sea el origen y las condiciones de éstos. Y los grupos comunistas cumplen al pie de la letra las consignas.

Por eso, apoyaron el gobierno tiránico de Getulio Vargas en Brasil; defendieron las corruptelas del régimen venezolano recientemente derribado en la revolución encabezada por Betancourt. Por eso, el pontífice máximo de los comunistas americanos, el oportunista y logrero Vicente Lombardo Toledano, limpió de pecado a Tacho Somoza y está ahora en inmoral componendas para santificar el régimen despótico que sufre Santo Domingo.

El comunismo criollo practica el principio aquel de que "el fin justifica los medios"; lo vive en toda su intensidad y con todas sus consecuencias. Ellos buscan—así en Costa Rica como en todas partes—que las leyes digan que se reconocen tales y cuales derechos para los trabajadores. Lo demás no les importa pues lo juzgan secundario y les huele a "reacción". La desmoralización del pueblo — en la cual los comunistas costarricenses tienen buena parte — es para ellos sin importancia; creen que es posible garantizar en los códigos ventajas de orden económico a los obreros, si la penuria fiscal es desastrosa; piensan que pueden llamarse impunemente demócratas mientras falsifican en las urnas la voluntad del pueblo.

De toda esta compleja maraña de contradicciones; de todo este grupo de confesiones amorosas al pueblo, por un lado, y de complicidad con sus verdugos, por otro, ha nacido el creciente desprestigio de los partidos comunistas en América. En Venezuela, así que llamaron a las gentes en defensa del ré-

gimen que se derrumbaba, están ahora en diálogos melosos con los hombres de la revolución; en Perú están aliados con los grupos que se oponen a la fecunda tarea aprista, de revolución y trabajo; y en Santo Domingo se aliarán al dictador Trujillo. Desde luego que, muy posiblemente, "en aras del bien nacional y para salvar al país de las garras de la reacción" los comunistas peruanos inicien, tarde o temprano, el acercamiento al gobierno de su patria.

Porque les importa el mando, y no las ideas o la moralidad de quienes mandan. En Costa Rica, por ejemplo, aprovecharon la incapaz administración Calderón Guardia para adueñarse de situaciones estratégicas en el gobierno. A cambio de esos privilegios, traspasaron la crítica que venían haciendo al régimen, y perdonaron con benevolencia criminal el asalto a los dineros públicos y la corrupción de quienes gobernaban. Según su criterio interesado, podían perdonarse los filtraderos presupuestarios, las botellas, las fortunas salidas de la nada y los fraudes electorales, si el gobierno emitía un Código de Trabajo e incorporaba a la Constitución un capítulo de Garantías Sociales.

Dichosamente los pueblos saben distinguir, y hoy los partidos comunistas de América — en Venezuela, en Brasil, en Perú, en República Dominicana, en Costa Rica — están definitivamente desprestigiados.

Por haber preferido los privilegios de las satrapías a los intereses genuinamente populares, están al borde de la liquidación y por haber seguido las consignas rusas, en vez de estudiar la realidad patria, cuentan hoy con el desprecio de los hombres honrados de América.

INFORMACION Y ORIENTACION

(A cargo del Lic. ARNOLDO JIMENEZ ZAVALA)

Actividades Social - Demócratas

Algo sobre propaganda y organización.

El momento político que vive nuestro país, exige a los grupos directivos de la oposición actual en consonancia con los requerimientos urgentes del mismo. Los dirigentes del Partido Social Demócrata se enfrentan ahora a una oportunidad brillante para darle un impulso formidable a nuestro Partido. Se han dispuesto planes de propaganda y de organización adecuados al momento; aquellos con el objeto de crear atmósfera propicia a la divulgación de nuestros principios ideológicos y de nuestro programa de lucha inmediata; estos, encaminados a darle vida y desarrollo a las asambleas y comités cantonales, que es en donde ha de afincarse en realidad el fundamento popular social-demócrata.

Las actividades de propaganda o difusión se están haciendo por medio de artículos en el Diario de Costa Rica y pronto columnas fijas en ese diario y en La Hora, cuando menos una vez por semana; se hará uso de las transmisiones radiales, para lo cual se cuenta con el valioso ofrecimiento de don Rafael Sotela, de su popular estación Titania, y se hacen gestiones para obtener el micrófono de alguna otra radiotransmisora; el recurso de las hojas sueltas se ha estado aprovechando ya en algunas localidades del país, como en Puriscal y en Dota, pero en una forma nacional—es decir para la circulación en todo el territorio del país—lo será dentro de muy pronto, cuando comience a circular un impreso de gran importancia para las actividades social-demócratas: se trata de una hoja que contiene un resumen del programa del Partido, en forma sencilla y completa.

Los cuadros del Partido de todos los lugares tienen ante sí la oportunidad de colaborar en dichos planes de propaganda enviando sus reportes y artículos para la prensa, las transmisiones radiales y la confección de hojas sueltas; la hoja impresa de los ocho puntos poulares del programa deben hacerla llegar a todos los ámbitos de la República y colocarla en sitios visibles y en donde se puedan conservar por más tiempo a la vista de los ciudadanos. Esa hoja es en nuestro partido ideológico, lo que en los partidos personalistas es la que viva al candidato.

Las actividades propias de organización deben proponerse y realizarse consecuentemente y simultáneamente a las de propaganda o difusión, para ir formando y vitalizando núcleos del Partido en todos los poblados del país, desde los centros provinciales y cantonales hasta los de distritos y barrio.

Si la propaganda es atendida como debe serlo, es posible capitalizarla en grupos locales de ciudadanos acordes con ella, de modo y manera que se vaya estructurando una armazón o arquitectura popular del Partido, recayendo en el grupo más dinámico y preparado la responsabilidad de dirección y trabajo permanentes, actuando en autoridad de comité y de auxiliares colaboradores.

No importa a los fines inmediatos perseguidos que la Asamblea de afiliados del Partido no cuente por ahora con la colaboración diaria de ellos, ni que esa Asamblea no sesione a menudo, pues que de no ser posible todavía ejercitar la no ser posible todavía ejercitar la plena función del afiliado, posible de alcanzarse más adelante, baste sólo la faena de los directivos locales o comités. En la formación de núcleos locales tiene especial importancia las visitas de las delegaciones de los Comités coordinar centrales o superiores, con miras a esfuerzos y planes de trabajo y hacia el mejor conocimiento y comprensión de circunstancias de orden personal o de problemas de carácter regional o local. A ello se debe que el Comité Nacional Ejecutivo se halla actualmente dedicado a la atención del servicio de delegaciones enviadas desde San José y se propone obtener de los Comités Provinciales la secundación a su vez dentro de su jurisdicción.

Recientemente se han hecho visitas a los grupos de Cartago, Heredia, Alajuela, Montes de Oca, Curridabat, Turubares y otros lugares. Para el miércoles 28 de agosto está acordada una reunión en la ciudad de Alajuela a donde asistirá una comitiva en representación del Comité Nacional Ejecutivo.

Dentro del plan de integración y mejoramiento de las secciones locales, nunca está fuera de lugar insistir en las siguientes recomendaciones:

- 1.—Hacer circular y leer nuestro periódico "Acción Demócrata" al grado máximo posible.
- 2.—En los lugares que sea factible, reunir a los simpatizantes social-demócratas, para elegir e instalar un comité local, provincial, cantonal o de distrito, y efectuar sesiones ordinarias con la frecuencia que sea posible, especialmente el Comité nombrado que debe cuidar de la marcha general del Partido en su jurisdicción.
- 3.—Que se haga la necesaria campaña de divulgación de nuestros principios o campaña de capacitación, por medio de periódicos, impresos, reuniones y de delegados que envíen los comités directivos superiores.
- 4.—Que a consecuencia de la capacitación de los elementos, se vayan consiguiendo afiliados y sim-

patizantes que voluntariamente contribuyan con cuotas periódicas, con lo cual cada grupo local va creando su tesorería para sus gastos, entre los cuales pueden citarse el de alquiler de local, impresión y circulación de hojas sueltas, etc., etc.

Para información de los interesados en la circulación o recibo del periódico, reproduzco a continuación el cuadro de los Agentes de "Acción Demócrata" en todo el país, en el que figuran ciudadanos de loables empeños y gran espíritu patriótico, a quienes la causa social-demócrata es deudora de destacados o perseverantes servicios:

- AGENTES DE ACCION DEMOCRATA**
- Bodega San Cristóbal, ciudad.
 - Oscar Murillo, Mercado Central.
 - Fernando Lorenzo, Banco de Costa Rica.
 - Arabela de Fallas, Desamparados.
 - Jesús Jiménez, San Rafael Abajo de Desamparados.
 - Israel Jiménez, San Juan de Dios de Desamparados.
 - Carlos Padilla, Puriscal.
 - Raúl Montero, Uruca de Santa Ana.
 - Magdalena v. de Quirós, San Pablo de Tarrazú.
 - Sinforoso Blanco, Tarrazú: Bajo de Parrita.
 - Juan B. Mesén, San Ignacio de Acosta.
 - Carlos Rivera, San Pedro de Montes de Oca.
 - Ovidio Ureña, Santa María de Dota.
 - Efigenio Acuña, Curridabat.
 - José Hernández, Villa Colón.
 - Jaime Mata, Guayabo de Mora.
 - Luis Fallas Bonilla, San Juan de Tobosí Norte.
 - Isidro Alfaro, San Pablo de Turubares.
 - Luis Manuel Villanueva, Cartago.
 - Daniel Monge, Tejar.
 - Rogelio Madriz, Paraíso.
 - José A. Alfaro, Heredia.
 - Fernando Espinoza, San Rafael de Heredia.
 - Marco T. Camacho, San Joaquín de Flores.
 - Rodolfo Meza, Alajuela.
 - Francisco Alvarez, Palmares.
 - Rogelio Valverde, San Romón.
 - Fabio Chaves, Atenas.
 - Bolívar Jiménez, Naranjo.
 - Antonio Araya, San Pedro de Poás.
 - Edwin Chacón, San Antonio de Belén.
 - José Daniel Martínez, Tilarán.
 - Benedicto Velásquez, Santa Cruz de Guanacaste.
 - María Leal de Noguera, Lagunilla de Guanacaste.
 - Guillermo Espinosa, Las Juntas.
 - Edwin Padilla, Guápiles.

El panorama político nacional es evidentemente crítico. Lo es porque el acrisis más severa que ha de experimentar todo pueblo es el haber perdido la fe en un sistema caduco, plagado de defectos. Tal es lo que acontece actualmente en C. Rica. Nuestro pueblo ha perdido la confianza en la política tradicional de los consabidos políticos y con ello se ha terminado el resplandor entusiasta, fervoroso, hacia los partidos políticos personalistas y a los presuntos caudillos. Es en el fondo el problema capital de complejo político costarricense del momento. Puede que nuevamente aparezca un jefe de partido de nombradía y de posible valimiento propio y bien puede que levante un partido a primera vista fuerte. Pero ello no será suficiente para que la oposición pueda reaccionar con los elementos y el impulso necesario para contrarrestar el poder de la oligarquía reinante, la cual a lo largo de las últimas campañas se ha venido perfeccionando en sutilezas y refinamientos propios del fraude y la imposición, necesarios para conservar sus privilegios.

SIN MIRAS...
(Viene de la Pág. PRIMERA)
Dó a su casa al vencido con el rabo entre las piernas, lo llama y lo halaga con volverlo a poner donde antes estaba; éste le tiende los brazos y se inunda el ambiente con la deliciosa cerveza que el cantinero, risueño y alegre y quien gastó mucho dinero en telegramas para sostener a su amigo, ve de nuevo renacer su ambición por llegar a la Municipalidad; su delicado y buen pagador cliente. Allí estaba en ese momento. Toca al pueblo estar listo para terminar con la manada; que sus representantes, desde el primer día en que ocuparon sus asientos en el ayuntamiento, están atentos a dar la campanada, y a de volver, uno por uno, todo que pretenda dañar un futuro que se deja ver claro. Ahí están como soldados en sus puestos. Sonará el clarín cuando se acerquen los lobos de colmillos afilados. Así pues, **HAY QUE ESTAR LISTOS, ESO QUIERE EL "PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA"**.

PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA DE ACOSTA

- Alberto Lorenzo, Quebrada Grande de Liberia.
- Fermín Regidor, Puerto Jiménez.
- Héctor Rojas, Pital de San Carlos.
- Joaquín Machdao, Paqueta, Zona Pacífica.
- Hernán Viquez, Guácimo.
- Ramón Alvarado, Guápiles.
- Neftalí Vargas, Jiménez, Línea Vieja.

de la Vida Nacional

Para ser en este momento realista hay que comenzar por enfocar con claridad esa situación de desánimo, de falta de fe de los ciudadanos, porque sin resolver de previo ese problema, vano será pretender encontrar fuerzas suficientes para realizar la profunda y enorme tarea reestructurativa que urge emprender cuanto antes en la República.

De modo que, la única solución posible al caso, ha de ser la que recomienda el Partido Social Demócrata, la cual consiste en hacer germinar una nueva fe política en los ciudadanos, basada en principios, en programas, que surja con fuerza tal que se sobreponga al débil e insuficiente factor del personalismo partidarista hacia el jefe todopoderoso que en realidad nada puede realizar de hondo y efectivo.

Al influjo de una nueva fe, cimentada en principios de libertad y justicia social, acordes con el momento que ese vive, sí podría levantarse un gran partido de oposición suficientemente capaz de enfrentarse a la redención efectiva del pueblo y moral.

de valiosas instituciones hoy caídas en descrédito.

Asistimos a un momento crítico, que será de transición y transformación si despierta en la conciencia del pueblo el sentido de su propio padecimiento y la comprensión de la forma de corregirlo, porque sólo así se podrá contar con el aporte debido y oportuno, que conjunte voluntades hacia una trascendental meta en el proceso proyectado al futuro.

De su parte los dirigentes de un Partido como el Social Demócrata tienen el deber de emprender un enorme plan de propaganda y organización, para hacer conciencia en la ciudadanía inconforme y estructurar fuerzas en torno a sus ideales, los únicos en los cuales puede esperar Costa Rica una verdadera y adecuada transformación, sumiendo en el pasado los vicios, prácticas y hábitos de nuestra vida política tradicional, tan malsanos como que nos han llevado a esta época de desbarajuste político, económico, social y moral.

Padecemos de falta de buenos Caminos Vecinales

Interesante comentario que nos envía el Comité del Distrito de Guayabo de Mora

Desde Guayabo, uno de los distritos del Cantón de Mora, nuestros compañeros de lucha nos informan:

Padecemos en este lugar de una serie de dificultades de orden administrativo, de las cuales vamos a enumerar sólo una, la más importante: se trata del mal estado de los caminos vecinales en muchos de los cuales y en diversos lugares hay que pasar por sembreros particulares, pues están tan intransitables que ni a caballo se puede pasar por el camino. Pero lo más triste es que cuando se deciden a componerlos, lo que hacen es poner cuadrillas de peones, cuyo único deseo es que el día pase sin preocuparse de trabajar, y en esa forma se esfuma el dinero y el trabajo en sus palabras: ¡ADELANTE!

aparece, mal por cierto muy arraigado, en toda la República donde por todas partes se oye lo mismo y donde los caminos se reparan únicamente por agrandar a algunos compadres cuando se acerca el período de elecciones.

Este pueblo está vigilante de todos sus problemas y en la próxima aparición, denunciaremos cuanta irregularidad notemos pues el Gobierno se mantiene con dinero nuestro y tenemos derecho a vigilar por que ellos se empleen bien.

Comité de Distrito Social-Demócrata de Guayabo-Mora

Nosotros sólo podemos agregarle a se esfuma el dinero y el trabajo en sus palabras: ¡ADELANTE!

CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa
ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata
Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.

Redacción: Comité de Prensa del Partido
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

CHARLAS CAMPESINAS

Compañero Campesino: Hoy quiero relatar, a mi modo de ver, por qué abandonamos el campo. Lo abandonamos porque hay hombre y miseria en él. No poseemos nada. Tenemos que trabajar a los pequeños agricultores, que por lo general están agobiados de deudas con los Bancos y con los prestamistas; con sus fincas hipotecadas haciéndose la ilusión de que son dueños, y en el fondo no son más que pequeños administradores, con un poco de mejor vida que nosotros; por lo tanto, nos tienen que pagar salarios de hambre en las épocas en que nos dan trabajo, pues su estrechez económica no les permite darnos trabajo todo el tiempo ni pagarnos mejor sueldo, además de que la tierra no produce lo suficiente para eso, porque nadie se ha preocupado por el mejoramiento de los terrenos y como consecuencia nosotros somos los sacrificados. Resultado: nos trae la desesperación y entonces emigramos a la ciudad que nos ofrece mejor vida con menos esfuerzo, pues en ella encontramos doctores, medicinas, pan y diversiones y un cúmulo de cosas de que carecemos en el campo, a cambio de oficios fáciles cercanos a la ociosidad. Todo esto nos atrae, pero el mal es grave para la Nación: de fuerzas vivas nos convertimos en parásitos que consumimos pero nada producimos. No sé donde estará el remedio, pero señalo la enfermedad, que no es nueva, para que le pongan atención los que están obligados a hacerlo. Ya en la ciudad, al que ha abandonado el campo se le presenta también mil dificultades que sería triste enumerar, hasta el grado de llegar a la depravación moral, porque la miseria engendra la inmoralidad. Porque no me vais a decir que es mentira que una persona más o menos con regular posición económica no es fácil comprarla; en cambio, una persona en la miseria se puede atraer con facilidad al sonido de unos cuantos centavos; cuál es el efecto de esto? más prostitución, más rateros, más vagos, menos producción, menos generación honrada que sea orgullo de la tierra que la vio nacer.

No podría narrar las cosas que en distinta forma se nos presentan en el campo luchando contra los rigores de la naturaleza sin ningún aliciente y sin que nadie se preocupe por nosotros. Si no valemos nada, si no somos más que uenos "conchos", no quiero que lloremos como mujeres sino que gritemos como hombres, en alto, que tenemos derecho a la vida, que necesitamos tierra para trabajar, que necesitamos crédito fácil, que necesitamos material para construir nuestras viviendas higiénicas más a tono con el siglo en que vivimos y no estos miserables ranchos que nos recuerdan los tiempos prehistóricos. Mi pluma es corta y no tengo la elocuencia necesaria para llenar páginas de verbos para emprender así una cruzada de liberación del campesino en todos sus aspectos. Pero ya vendrán otros atrás de mí que lo hagan.

UN CAMPESINO.

CREMA DE ALMENDRAS

FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.

Curridabat siempre ha sido uno de los principales centros Social - Demócratas

Ecos de la reunión celebrada en aquel lugar en la semana pasada

Desde los inicios del Partido Social-Demócrata, Curridabat ha venido siendo uno de sus principales centros; uno de los cantones donde mayor difusión han alcanzado nuestros principios y donde mayor labor se ha realizado por parte de los social demócratas del lugar.

Es por eso que cuando se decidió hacer una visita a aquel lugar se integró una buena comisión; el miércoles de la semana pasada estuvieron allí los siguientes delegados del Comité Ejecutivo, el Provincial y la Asamblea Cantonal de San José: Profesor Carlos Monge Alfaro, Licenciado Arnoldo Jiménez y Licenciado Julio Ruiz, del Comité Ejecutivo; don Carlos José Gutiérrez y don Alberto Amador, del Comité Provincial y el Licenciado Paul Chavert, presidente de la Asamblea Cantonal de San José y algunos componentes de éste, agregándose además a la comitiva, el Ingeniero don Rafael Angel Chavarría, jefe del Departamento Campesino de nuestro Partido.

En la reunión que se llevó a cabo, se habló claramente por parte de los visitantes sobre la posición adversa que sostiene nuestro partido contra el pacto firmado por el partido Demócrata con los caldero-comunistas, además el Ingeniero Chavarría explicó cuáles eran sus planes, desde su actual posición, y por último se procedió a elegir un sustituto en el Comité Cantonal al compañero Alberto Amador, quien fué elegido en la pasada Convención Provincial como miembro del Comité Provincial de San José, resultando electo para ese puesto don Rodrigo Acuña Cordero.

El comité cantonal reorganizado, al cual deseamos muchos éxitos, quedó así:

Presidente: José Angel Sánchez Granados.
Secretario: Rafael Oton Castro Ramírez.
Vocales: Octavio Madrigal A, Efigenio Acuña M., Rodrigo Acuña C.

ESTE JUEGO...

(Viene de la pág. PRIMERA)

llamarse a engaño sobre sus propósitos. El gobierno y su camarilla han venido padeciendo miedo cervical ante las amenazas de revolución y ataques personales; hace registros para descubrir armamentos, deportan nicaragüenses y los artifices del fraude se cuidan con guardaespaldas. -La intentona del 24 de junio pasado llevó al ánimo de los oligarcas el convencimiento de que la posibilidad de un golpe de estado no es una simple leyenda ni una manera de pasar el tiempo en las esquinas, sino que es el reflejo de un estado de ánimo general, de una actitud del pueblo que quiere buscar una salida al problema político. Además, la ausencia de los diputados opositores del Congreso, la firme resolución ciudadana de no participar en otra farsa electoral mientras gobiernen los caldero-comunistas y el desprestigio del partido comunista dentro del país y la falta de apoyo internacional por la actitud agresiva de la Rusia Soviética. Todas estas razones obligaron a ofrecer garantías electorales; era el único medio de obtener el concurso de nuestros diputados y suavizar la actitud del pueblo. El origen del ofrecimiento gobiernista no fué, entonces, la adhesión a principios sino a una razón de supervivencia, el simple instinto de conservación de la camarilla. Veán los costarricenses cómo interesa al régimen lograr que los partidos de oposición y el pueblo se decidan a participar en otras elecciones; el candidato electo será entonces el resultado de una lucha política y de unas elecciones. La maquinaria electoral se encargará de decir, en último término, cuál será el resultado; pero después de haber logrado la participación de la gente en el juego que quieren seguir jugando.

Veamos ahora por qué se prestaron algunos hombres de la oposición a esta farsa gobiernista. El pueblo de Costa Rica esperó, desde el 13 de febrero, que sus dirigentes tomaran una actitud decidida para solucionar el problema político. Pero el pueblo esperó en vano. El tiempo transcurría en medio de las protestas ciudadanas, los reportajes de ocasión del jefe del Estado y la incapacidad de los dirigentes de la oposición para organizar y orientar al pueblo. Una inmensa masa popular, firme en su puesto de protesta como nunca se había visto en nuestra historia, esperó y esperó el llamado de los hombres que podrían dirigirla. Cuando se acercaban las elecciones de medio período hubieron los dirigentes de prometer, frente a la negativa popular de presentarse ante las urnas electorales, que era ese el último margen de confianza que se le daría al usurpador y para corroborar esa promesa se integró un Tribunal de Honor de la Oposición que calificaría la fraudulencia de las elecciones. Todos los costarricenses recordamos las palabras de don Otilio Ulate y demás compañeros de lucha, en el sentido de que la oposición no iba a elecciones para llevar diputados al Congreso sino para comprobar si era posible pensar todavía en libertad de sufragio, y, para el caso de que así no fuere, tomar el lote de responsabilidad que a cada uno corresponde en esta lucha. El régimen demostró que no era digno de aquel margen de confianza. Vino el fallo del Tribunal de Honor que todo el país recibió con júbilo; pero no apareció por ninguna parte la acción de los llamados dirigentes para tomar su lote de responsabilidad. El pueblo tenía que seguir esperando. Y como si fuera poco, el desencanto popular, vienen los señores del Partido Demócrata a impugnar el fallo del Tribunal de Honor, que, por propia determinación de los tres partidos compactados, no podía ser impugnado. Se convocó a una convención de ese Partido para que dijera que los diputados debían ir al Congreso; pero el alma popular, presente en aquella asamblea, rechazó tales pretensiones. Como compaginan los señores del Demócrata su promesa de que aquella no era lucha para elegir diputados sino prueba definitiva para tomar una actitud radical, con sus manifestaciones contra el fallo del Tribunal de Honor? Por otro lado, el estimable periodista don Otilio Ulate inicia, a su regreso de los Estados Unidos, una polémica con el señor Picado que termina en el preciso momento en que éste manifiesta q' está dispuesto a otorgar las garantías que se le piden. Para don Otilio esta manifestación fué sufici-

ente para creer en la posibilidad de elecciones libres, a pesar de que las anteriores eran el último margen de confianza que se le daría al régimen usurpador. Entramos, entonces, en un nuevo margen de confianza. Por otra parte no han sabido los dirigentes opositores plantear las bases para levantar una Nación absolutamente nueva y absolutamente limpia; no han podido elaborar un plan de trabajo, un programa de gobierno, una enumeración de principios que retraten al movimiento opositorista como un gran movimiento nacional. Es cierto que los dirigentes han hablado de orden administrativo, de honestidad en el gobierno, de paz, de prosperidad, de respetar las garantías sociales, etc. Nosotros les creemos sinceros en su tesis. Pero todo se ha dicho con una enorme vaguedad, sin que se haya ido nunca hasta la esencia misma de los problemas para plantear soluciones concretas. Es indudable que Costa Rica ha llegado a un punto tal de su desenvolvimiento, que necesita una revisión completa de sus ideas políticas, de sus instituciones económicas, de sus procedimientos democráticos. Nuestra Patria está, indiscutiblemente, atravesando una crisis total, cuyo desenlace debe ser una Costa Rica distinta. Producto de esta crisis es el régimen actual. Una fauna de politiqueros aprovechó el momento propicio para asaltar el poder y no lo soltará por las bu-

nas; pero si arrojamos a los usurpadores no eliminamos las causas que facilitaron su llegada al gobierno, corremos el peligro de que esa misma fauna u otra igualmente pernicioso se nos llegue a gobernar. He aquí por qué el problema no se reduce a una cuestión puramente electoral. El pueblo tiene hambre, el pueblo necesita higiene e instrucción; el país debe organizar su agricultura y su economía, el país debe plantear las bases concretas para solucionar sus problemas sociales; nuestra democracia necesita fortalecerse con el concurso y la participación de todo el pueblo en la solución de los problemas fundamentales; los partidos políticos deben organizar a los ciudadanos a fin de que haya vigilancia continua sobre los actos de los gobernantes. Mientras no hagamos nada de esto el país no avanzará. Nada vale quitar una camarilla para que pueda subir otra. Nuestros partidos políticos personalistas no han podido hacer nada de esto y por eso no saben lo que tienen entre manos. Son grupos de amigos que se reúnen en oficinas, muy bien intencionados si se quiere, pero sin principios elaborados, sin ideario de lucha; creen en un hombre, o en ellos mismos, y piensan que eso basta. De ahí que no hayan sabido organizar al pueblo, ni entusiasmarlo en una lucha popular que signifique el nacimiento de una nueva concepción de vida nacional. Olvidan estos señores, lamentablemente, que todas las conversa-

ciones y arreglos políticos no pueden tener ningún efecto si detrás de ellos no está la decisión y la voluntad de un pueblo organizado. Por eso no han podido llegar muy adelante en la labor que en esta hora decisiva están obligados a realizar, y no es de extrañar que no hayan vacilado en ponerse en comunicación con los enemigos de Costa Rica. La actitud, en cambio, del pueblo, ha sido perfectamente clara y definida desde el 13 de febrero. A lo largo de las semanas, de los meses y de los años, ha visto y sentido en su propia carne el resultado de una administración irresponsable; ha mirado cómo la vida y la esperanza en el futuro se truecan cada vez más sombrías. Nuestro pueblo sabe por amarga experiencia que este régimen nada bueno puede producir y que, detrás de cada promesa está la nueva burla. Por eso permanece firme en su justa rebeldía, esperando el momento de levantar su voz y ponerse de pie para conquistar su libertad y garantizarse un gobierno decente, como lo han hecho otros pueblos hermanos de América que nunca desmayaron. El PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA cree que nuestro pueblo es el único que tiene derecho a decir qué debe hacer se, porque el pueblo conoce mejor que nadie la verdadera labor del actual régimen: fué apaleado, humillado y perseguido y su dignidad...



INCREDELULIDAD

De acuerdo con el pacto firmado por los caldero-comunistas con el partido Demócrata, el gobierno ha comenzado a cambiar a algunos de los funcionarios públicos q' durante de los pasados años, han venido captando con sus actuaciones, la enemistad del pueblo de Costa Rica. Algunos de tales cambios no han sido más que ascensos o simples variaciones; en otros se ha cambiado un personaje de triste celebridad pero se han dejado los colaboradores más útiles y destacados en las actuaciones de sus jefes: Así se pasó a Pencho Alvarado de la Comandancia de Cartago al servicio de la Casa Presidencial y si bien se nombró un nuevo Comandante de Plaza, se dejó en servicio al Mayor Brenes, el más fiel colaborador de Alvarado en las persecuciones de opositoristas de la Vieja Metrópoli; en Puntarenas se relevó del cargo a Salvador Arauz, pero se mantuvo intacta la situación de sus colaboradores; en San José se habló del cambio de Manolo Rodó pero no se le ha encontrado sustituto. En suma, q' la situación ha variado poco, pues ni siquiera se ha hablado del cambio del Ministro de Gobernación, señor Baltodano.

Y en realidad que en todo el pueblo priva una gran incredulidad de que puedan ser muchas las variaciones que sufra el actual gobierno. Por que no es tan fácilmente como se cambia un sistema de gobierno. Para que en realidad hubiera un verdadero cambio sería necesario no sólo que se fuera del Gobierno, todos los hombres que en él hay, de la calidad de Pencho, Arauz, Popo Guardia a Manolo Rodó; sería necesario no sólo cambiar a los jefes sino también a los subalternos, y sobre todo a los verdaderos causantes de la actual situación. Los que hoy se cambian no han sido más que instrumentos; instrumentos que han servido a Calderón Guardia, Teodoro Picado, Manuel Mora. No han perseguido ni vapuleado al pueblo por iniciativa propia; lo han hecho por orden de sus jefes y con la aprobación expresa o tácita de ellos. Es pues necesario para que Costa Rica vuelva a la tranquilidad, tal como lo ha dicho en repetidas ocasiones el Partido Social-Demócrata, cambiar por completo todo el sistema y todos los hombres que lo integran y que ayudaron a crearlo; desde Teodoro Picado y los poderes que detrás de él actúan, hasta muchísimos jefes Políticos y Agentes de Policía acostumbrados a considerar como su principal actividad dentro de la maquinaria gubernativa, el ganar las elecciones al gobierno a como haya lugar. No se varía la situación de determinada dependencia pública con quitar al Jefe q'

ha usado el poder o la fuerza pública para perseguir ciudadanos honrados o para cometer fraudes, si se deja al Oficial Mayor, al Secretario o al Segundo Comandante, que le han ayudado en tales labores y le puede ayudar y hasta en señalar al reemplazante todo lo necesario, y sobre todo, si quedan al frente de la Administración los que se beneficiaron con tales actuaciones y que por tanto despiden con términos elogiosos a los servidores de la ilegalidad, como sucedió en el caso de Manolo Rodó. Por todo eso es que no podrán los oligarcas, obtener que el pueblo les crea y confíe en sus actuaciones. No podrán hacer olvidar tan fácilmente a la ciudadanía los seis años de atropellos, escándalos administrativos y fraudes electorales del actual régimen y hacerlos creer que ahora vayan a convertirse en verdaderos demócratas y a abandonar todos los sistemas que le han dado su actual fisonomía al régimen. No obtendrán ni siquiera la benevolencia, ya q' el apoyo, de la ciudadanía que les seguirá expresando su inaversión en todas las formas posibles; por que el pueblo está cansado de promesas engañosas, de libertades nunca dadas y de que siga considerándose el cinismo y la habilidad para hacer el fraude, como normas para la escogencia de funcionarios públicos. Párrafo aparte merecen las designaciones hechas para el Tribunal Electoral: los tres miembros propietarios, Licenciados don José María Vargas, don Gerardo Guzmán y don Octavio Beeche, con unas vidas limpias y honradas como antecedentes, pueden estar seguros de ser creídos cuando afirman que harán lo posible porque las elecciones que se produzcan mientras ellos ocupen tales puestos, serán todo lo limpias que se pueda. Pero no bastan ellos para garantizar unas elecciones limpias, sería necesario como bien lo dijo el Licenciado Vargas Pacheco, excluir completamente al Ejecutivo y al Congreso del aparato electoral; quitarle a los Jefes Políticos sus magnas atribuciones para manejar a su gusto y antojo la política local; quitarle al Legislativo la facultad de decidir en la última instancia sobre la limpieza de las elecciones; suprimir toda influencia del Ejecutivo en la Imprenta Nacional y el Registro Cívico, y como todo eso sería trastornar la distribución de las funciones del Estado, para que exista libertad electoral y gobiernos decentes en Costa Rica, no hay más que un camino; destruir todo el sistema representado por la Administración que se encuentra en el Poder.

EN SERIO Y EN BROMA

Tuvimos oportunidad de oír a dos oficialistas conversando un día de estos y le decía uno al otro: —Ya tenemos casi solucionado aquel problema —Cuál...? —Pues la manera de "forrcar" con la cédula de identidad con fotografía.

Indudablemente las personas nombradas para integrar el Tribunal son correctísimas.

Lo malo es que adonde esas personas tan honorables llega ya el tal mal arreglado. Y la oposición? —Poniendo telegramas al Presidente.

En la pasada contienda electoral se notó un abstencionismo enorme. No votaron ni 100.000 viejos. Si guiendo así las cosas como se ha podido observar, el peligro es que en las próximas voten todavía muchos menos. Ahora calculen Uds. a los caldero-comunistas, que son alrededor de 5000, votando 10 veces cada uno, par hacer 50.000 votos, que de sobra bastarán para llevar al Dr. a la presidencia. Bue-

no... esos son números alegres. No los hemos confirmado.

Nos contaron muy en secreto, y así se lo transcribimos a Uds. con la recomendación de que se lo cuenten nada más que a uno de cada familia, que el ex-gobernador Rodó tiene pensado meterle un pleito al Gobierno... por PREAVISO Y CESANTIA... Es tamaño puñón!

Si la cuestión de las garantías electorales es una realidad, muy bien. El Partido Social Demócrata se alegrará del acontecimiento, pues esas son las condiciones que necesita para el desarrollo completo de su programa. Nuestra labor ha sido interferida hasta ahora por tratar de conseguir cabalmente esa libertad.

Pregunta indiscreta: Si hay libertad y al final la oposición gana, como es de a cajón, QUIEN GARANTIZA QUE LOS MILITARES CALDERONISTAS ENTREGARAN LOS CUARTELES?



Ayer viernes 23 de agosto de 1946 se cumplió el octavo aniversario del trágico fallecimiento del eminente médico y preclaro ciudadano Doctor Ricardo Moreno Cañas, por cuya memoria guarda el pueblo de Costa Rica profunda admiración que los años no han podido debilitar y que es el premio, bien merecido, para quien fuera uno de los costarricenses más honestos y rectos, tanto en su vida pública como privada. Con motivo de este aniversario el Comité pro-monumento al Dr. Moreno Cañas dispuso tributarle un homenaje haciéndole Guardia de Honor en su tumba durante toda la mañana. "ACCION DEMOCRATA" se une fervorosamente a ese homenaje y hace votos porque el recuerdo del Dr. Moreno Cañas sea vivo y eterno en el corazón de nuestro pueblo y porque en Costa Rica fructifique pronto la semilla que él en vida sembró con su ejemplo.

IMPORTANTE

Este periódico representa para el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA un gran esfuerzo en el aspecto material, (costo del tiraje, circulación, etc.) por ello le rogamos a todos nuestros suscritores y amigos ayudarnos en cuanto esté a su alcance.

Las suscripciones deben pagarse con puntualidad al respectivo Agente local o bien, enviando el dinero al Apartado 1360 - San José.

LA DIRECCION.

ESTE JUEGO...

El deber de los políticos, en consecuencia, era el de encarnar la actitud y los ideales del pueblo, haberse puesto al frente del sentimiento popular, encauzar toda su ansiedad para luchar, en los términos que las circunstancias lo dijeran. Pero no lo hicieron. En lugar de atender la voz del pueblo, que repudia todo trato con los usurpadores, se pusieron al habla con éstos. Considera la ciudadanía, por otra parte, que no es posible que hacer distinciones de ninguna índole entre los tres personeros del régimen. El señor Picado se responsabilizó de las elecciones de 1942, a medio período de Calderón Guardia; dirigió la campaña que le dio la jefatura del Ejecutivo; ya de gobernante proclamó que gobernaría con sus amigos; presidió las pasadas elecciones de febrero y no enjuició a los delincuentes electorales, quienes en algunos casos fueron premiados con ascensos. En qué medida es menos culpable? No decida presidente es una actitud de rebeldía frente a un gobierno ilegítimo; en la realidad de las cosas don Teodoro está en el poder; pero en la realidad de las cosas no es presidente de la república. El pueblo no quiere tratos con Mora, Calderón ni Picado porque ello va contra sus más hondas convicciones. Los políticos no disculpen si fueron leales a la confianza y a la ansiedad populares, sino si era mejor tratar con Mora y Calderón, o con Picado que es prisionero de los otros dos. El pueblo siente que todo este pleito de prensa y de radio—así lo ha llamado el mismo don Otilio—entre los mismos dirigentes, nada tiene que ver con él. A todo esto añádate lo que ya hemos indicado y es que la ciudadanía fué sorprendida porque nada se le dijo ni se le consultó. Un día de tantos anunció la prensa que había un entendimiento firmado.

Las explicaciones, de una parte y de otra, han confirmado que hubo conversaciones y acuerdos. Pero se dice, además, en la calle, y con mucha insistencia, que hay un convenio que no ha visto la luz.

(Viene de la pág. TRES) pública, a base de una candidatura única; esa candidatura única no ha querido ser aceptada por una distinguida personalidad, a quien tanto demócratas como gobiernistas se cogieron de mutuo acuerdo. El tiempo dirá lo que haya de cierto. Y ahora el pueblo se pregunta: Si Picado quería efectivamente dar garantías electorales, porque tenía que preguntar nada a nadie? El sabe lo que tiene que hacer para cumplir con su deber. El gobierno revolucionario de Venezuela ha anunciado elecciones libres y nada pide en cambio; el gobierno liberal de Alberto Lleras Camargo, en Colombia, dió elecciones libres y nada pidió en cambio. Es que son gobiernos democráticos que se concretan a cumplir con su deber. Si Picado quiere dar elecciones libres que las dé; pero no comprometan los dirigentes de la oposición una actitud de rebeldía que es justa. Ningún gobernante de Costa Rica preguntó a nadie qué tenía que hacer para otorgar libertades; cada uno se limitó a cumplir con su deber.

El pensamiento del PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA ante todos estos hechos es el mismo del pueblo costarricense. Creemos que los cambios de funcionarios públicos no varían en absoluto el panorama político, puesto que en los mismos hombres los que siguen gobernando. La única solución aceptable, si en verdad hay deseo de otorgar libertad de sufragio, es la tenencia de Teodoro Picado para que otra persona, digna de toda confianza, realice elecciones absolutamente libres. Mientras tanto, no debe el pueblo aceptar ni justificar lo actuado por unos cuantos señores que procedieron sin su consentimiento y contra sus convicciones. Aceptar lo hecho sería precedente fatal para el triunfo de la causa democrática, porque de nada valdría al pueblo mantener una actitud de dignidad y combate si unos cuantos señores pueden tirar por la borda los resultados de una justa rebeldía.

Y, finalmente el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA declara que está con el pueblo de Costa Rica y contra el régimen, sin dar pausa ni reposo. Seguimos creyendo firmemente, y los hechos nos han dado la razón, que la redención del pueblo tiene que ser obra del pueblo mismo. Los costarricenses tienen que organizarse para vivir todos los días la religión del civismo, para que su voluntad y no la de los dirigentes sea la única que deba escucharse. La redención de Costa Rica sólo podrá ser realizada por un gran partido político de raíz popular por sus principios de lucha y por su organización. La hora de los políticos de círculos ya pasó en nuestra historia. Preparémonos todos para la gran labor de organizar una Nación en don de haya LIBERTAD y JUSTICIA SOCIAL sin demagogia ni engaños, sin despilfarros ni fraudes. Y luchemos todos juntos, alimentando la fe más profunda en la pronta y total liquidación del régimen Caldero-comunista.

San José, 19 de agosto de 1946.

JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

— Y —

ALFREDO TOSI BONILLA

ABOGADOS Y NOTARIOS

OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

Teléfono: 6158

Apartado: 1360

PROTESTO POR...

historia un poco semejante al que ocupan los dos patrios que antes cité.

Ni un periódico, por honestas que hayan sido sus campañas; ni un sector opositorista, por continua que haya sido su lucha; ni la oposición entera ni todo el país, podrán hacer que la figura del usurpador licenciado, en ejercicio de la presidencia de la república, pase a confundirse con la sombra augusta de los próceres. Teodoro Picado es un usurpador; es el usufructuario del 13 de febrero; es el heredero del inmoral régimen anterior; es un hombre que en tres años—además de jugar polo—no ha podido realizar nada en provecho del pueblo costarricense.

Por eso me rebela que algunos sectores de la oposición le llamen "señor presidente" y traten de hacerlo apatecer ante el país como inocente de todas las pillerías que sus cómplices han cometido. No hay diferencia entre Paco Calzadón, Manuel Mora y Teodoro Picado. Los tres son igualmente responsables del desastre moral que vive Costa Rica, y si a nadie se le ocurriría decir que los dos primeros son dignos de apatecer al lado de don Cleto y don Ricardo, no veo cómo pueda afirmarse que el señor Picado sí está en condiciones de hacerlo.

Nosotros los hombres del pueblo no podemos hacer la diferencia que hace el ilustre periodista don Otilio Ulate. El nos dice—y así me pareció entenderlo por su último discurso—que hay un abismo entre tratar con Mora y Calderón y entenderse con quien el señor Ulate llama muy impropia y correctamente "señor presidente". Nosotros no vemos esa diferencia; no la ve el obrero que fué cinchonero por los guardaspaldas de Picado; no la ve—ni la verá nunca—el campesino honesto que fué perseguido y humillado. Son la misma cosa, y se hace muy mal en hacer la diferencia.

Como van las cosas, no está lejano el día en que se diga que Mora y Calderón obligaron, pistola en mano, a que Picado aceptara la candidatura presidencial; y a que se resignara con los criminales de Llano Grande y La Ceiba; y a que dirigiera las fraudulentas elecciones del 10 de febrero. Pero no: por más que se diga que Picado es una paloma inocente, los hombres humildes de nuestro pue-

(Viene de la Pág. PRIMERA)

blo—usted, campesino; usted, obrero; usted, empleado público—no podrán olvidar jamás que nuestro derecho de sufragio murió en 1944 para que ese señor, que ahora nos tratan de presentar como inocente, colmara sus desorbitados deseos de que lo llamaran "señor presidente". Y por lo visto ha colmado sus deseos. Tampoco olvida el costarricense corriente, que el desprecio para la libertad de elecciones no es cosa nueva en Teodoro Picado: en mayo de 1943, patrocinó la famosa reforma que pretendía, en el texto de la ley, quitarles a los costarricenses su derecho de elegir; y como el pueblo aplastó los intentos de ese que ahora muchos llaman "señor presidente", él se decidió a que ese derecho—aunque quedara intacto en las leyes—se hiciera nulo en la realidad.

Y un hombre de éstos, cuyo desprecio por las elecciones libres está más que probado, pretende que nosotros le creamos. Algunos podrán hacerlo; otros, hasta elogiarlo; pero el grueso de nuestro pueblo, ni lo elogia ni le cree.

Pues bien, estimado señor director, me he extendido más de la caricatura del "Diario de Costa Rica". Sólo quiero agregar que la "ca" a que antes me refería, es repudiada por el pueblo costarricense. Yo, que estoy en contacto permanente con hombres y mujeres del pueblo en mi pequeño taller, puedo decirle que ninguno de estos costarricenses se habría atrevido a firmar esa caricatura. Porque el pueblo costarricense reconoce en don Cleto y don Ricardo una profunda honestidad, y un respeto absoluto para nuestros principios democráticos, y no reconoce esas mismas virtudes en el usurpador que ocupa la Casa Presidencial. Y no son ironías baratas, sino realidades, esto de que no podamos llamarlo "señor presidente". Los pueblos deben acostumbrarse a sancionar a los transgresores de la ley, así sa aplicándoles los calificativos que les corresponden. Usurpador es el señor Picado, y no presidente. El paso del tiempo no puede hacer que los hombres cambien de vocabulario, porque esto sería aceptar que las inmundidades prescriben. Para nosotros, Teodoro Picado será un usurpador siempre.

Nuevamente protesto por la caricatura destemplada a que me refiero, y lo saludo con afecto.

Juan Mendoza.

Ayúdenos Ud. — compañero de lucha o amigo lector — a difundir nuestras ideas y a formar conciencia sobre los problemas de Costa Rica.

CONSIGA NUEVOS SUSCRITORES — haga circular este periódico, que es el órgano oficial del PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA entre sus amigos y conocidos — procure estar siempre al día en el pago de la suscripción.

Así contribuirá Ud. a que nuestro esfuerzo por la regeneración moral de Costa Rica no se pierda — cumpliendo con su deber de ciudadano honrado y vigilante.

EN "DIARIO DE COSTA RICA" LOS JUEVES, Y EN "LA HORA" LOS LUNES, EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA MANTENDRA, REGULARMENTE, UNA COLUMNA DE DIVULGACION Y COMBATE. Esto es parte de la intensa labor de propaganda que el Partido está llevando a cabo con el objeto de mantener vivo el espíritu de rebeldía y dignidad del pueblo frente al actual régimen político.

Recordamos a nuestros copartidarios y simpatizantes la lectura de esas columnas

El Partido Social Demócrata está desarrollando una intensa labor de propaganda por radio por medio de hojas sueltas, por medio de visitas a diferentes lugares del país y por medio de los periódicos, de todo lo cual ya han podido darse cuenta nuestros estimables lectores. Ultimamente, y gracias a arreglos verificados, el Partido mantendrá regularmente, un acolumna en cada uno de los periódicos "Diario de Costa Rica" y La "Hora", los jueves en el primero y lunes en el segundo. Recomendamos a nuestros lectores, copartidarios y simpatizantes, leer esas columnas que estamos seguros encontrarán de su agrado y les proporcionarán un poco de calor en este ambiente que parece estarse enfriando por virtud de ciertas situaciones políticas provocadas contra el pueblo que todavía quedan tra el pensamiento popular. El Partido Social Demócrata quiere democracia y estamos de lleno con su causa en forma sincera y decidida.

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda EL BUEN PRECIO

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central Apartado 201

Frente al Mercado Teléfono 2311

con PASTILLAS

DOLORINA



Este dolor se termina

Insecticida "D. D. T. FLASH"

EN POLVO AL 10%

Cajitas de 180 gramos, 120 gms. y 60 gms.

Especial para exterminar las pulgas en los Perros, y en todos los animales domésticos.

Mezclado con una parte de talco corriente, sirve para matar los PIOJOS DE CABEZA. Basta aplicarlo ligeramente con los dedos en el cuero cabelludo.

SU USO EN LAS ESCUELAS DEL PAIS ES CORRIENTE

Importadores

BODEGA SAN CRISTOBAL

Tel. 5856

San José

Apartado 1957